

Director

CARLOS
JINESTA

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

-- 7a. Av. Este No. 344 --

Gerente:

Juan Luis
Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 30 DE ABRIL DE 1924

NUM 1349

La política desmadejada y claudicadora del Agricolismo

Con pruebas irrefutables que están en la conciencia pública, podemos demostrar que el Partido Agrícola en su política desmayada claudicó en todos sus principios y maculó sus propósitos primerizos. Desde el comienzo, ese Partido, manifestó en un sólo detalle revelatriz, que sus preocupaciones eran malsanas, nocivas en gran manera. La propaganda que hacían de los problemas agrícolas, resultó insincera. Esas gentes, para conquistar adhesiones en los campos y para rodearse de elementos de alguna importancia, se valieron de ese ardid, y alardearon de buscar el bienestar del país, por medios prácticos y efectivos, estimulando la agricultura. Pero nosotros no ignorábamos que era un Partido con fines conocidos. Y no nos equivocamos; ya que los directores de él lo que menos saben es de labrar la tierra, es de cultivar los campos que recompensan con creces el esfuerzo y el trabajo de los hombres.

Cuando el agricolismo desplegó sus actividades para ir a un triunfo seguro, se llegó a las casas curales en busca de los sacerdotes para que convirtieran los pulpitos en tribunas de política sosa y desabrida. Y para arar en terreno aderezado, el agricolismo conquistó a los banqueros con el objeto de que les facilitara grandes sumas de dinero, dinero invertido, como lo sabe la mayoría de los ciudadanos, en comilonas, banquetes, automóviles y corrupción de conciencias, que ofrecían dar su voto por las papeletas verdes a cambio de

un fajo de billetes. Los señores verdes, conocidos de su impopularidad y de su infalible fracaso, dispusieron atacar con dicerio y calumnias al Partido Reformista, que en campo limpio y honrado disputaba el triunfo a los olímpicos. Nadie olvida la clase de armas que usaron contra la Causa de la Reforma, anhelosos de desprestigiarnos y de denigrarnos. Sin embargo, sus pretensiones fueron vanas. El pueblo reconoció que bajo el pabellón rojo se abrigan los verdaderos costarricenses, los fervorosos patriotas, que buscaban el bien y la ventura de su patria. Y por eso el pueblo secundó el Partido de los proletarios, de los obreros y desdénó al agricolismo, que representa el factor absorbente del país, el elemento aciago y negativo de la Nación.

Y ahora.. Ya en su inevitable derrota, el ehandismo olvida sus promesas. Y como por obra de encantamiento, desaparecieron sus ideas, sus prédicas, sus aseveraciones. A última hora ese Partido olvidaba la "agricultura", el "programa", la "moral" ostentosa, el "carácter" y se prostaba de hinojos ante la figura excelsa del Lic. Jiménez Oreamuno, y le pedía arreglos, convenios, ministerios, favores, servicios, bondades, dinero, la mar. De modo y manera que con sus claudicaciones y con sus últimas propuestas, el agricolismo quedó a la altura del Mercader de Venecia.

JUAN JUANES

Preparativos para mañana

COLABORACION

LA DEGOLLINA

Por todos los medios a su alcance, los enemigos políticos nuestros y del jimenismo,—los partidarios del derrotado Candidato Alberto Echandi,—nos invitan a celebrar un San Bartolomé.

Nosotros venimos conteniendo a nuestros leones, porque es sabido que un pueblo provocado es atroz; y que —sino desmentimos la historia—, siempre hace blanco de sus iras a las clases dirigentes y a la aristocracia, a quienes considera sus eternos enemigos, causantes de sus miserias, de su ignorancia, de su abyección y de todos los males de su triste vida.

Las provocaciones al pueblo siempre han sido y no dejarán de ser la estaca labrada por los magnates para sentarse en ella. El pueblo ha llegado a penetrarse de la gran verdad de que es insensato enfrentarse a los aduladores, cuando lo justo y práctico es buscar a los adulados, para cobrarles sus injusticias. Porque con la aristocracia pasa como con la tenia, que vive y se engorda debilitando y enfermando el cuerpo donde se aloja, cuyo alimento se come: y para curarse de ella no basta expulsar de los intestinos algunos de sus anillos sino se expele también su cabeza.

Sólo así pudieron Benito Juárez, Justo Rufino Barrios, José Santos Zeleya, Tomás Cipriano de Mosquera T. reformar sus respectivos países, dando oído a la democracia, liberalizando las instituciones, que es igual a equilibrar los valores nacionales.

No podemos, pues, explicarnos la insensatez de nuestro circulo aristocrático en su conducta amenazante contra nuestro pueblo sufrido, pero no ruin; que puede en un instante cobrarse las deudas viejas y nuevas, con una depuración de nocivas sanguijuelas.

CHEPE

Están ultimándose los preparativos para la ceremonia que habrá de verificarse mañana con motivo de la inauguración del Congreso Constitucional de 1924-26.

Como es sabido ya del público ese acto tendrá lugar a las 12 horas en la Casa Amarilla. Únicamente tendrán acceso al interior del recinto, por su pequeña capacidad, los señores diputados y empleados del Congreso, representantes de la Prensa y algunos invitados.

El señor Presidente del Congreso Licenciado don Arturo Volio dejó ayer lista y organizada la colocación que tendrá cada señor diputado.

En la mañana de hoy estuvo a visitar aquel salón el señor Presidente de la República en unión de su edecán don Rubén Iglesias.

Se ha dispuesto que el cierre de los expendios de licores sea total a fin de evitar que a consecuencia del alcohol puedan desarrollarse incidentes personales. Para hacer cumplir esta disposición, la policía de orden y seguridad y los resguardos activarán sus trabajos y castigarán con

rigor a los infractores.

Un cuerpo de policía integrado por elementos de las dos secciones, al mando del teniente coronel don Didimo Fallas, harán los honores reglamentarios en aquel acto. Nuestro número de mañana contendrá detalles de aquella ceremonia hasta hora muy avanzada de la tarde.

Teatro Competo

A C 3.50 TOMO

Avarez Quintero J S

I. PRIMEROS ENSAYOS

Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.

II. COMEDIAS Y DRAMAS

La vida íntima: El patio: Los Galeotes.

La actitud del Reformismo

Es plausible sin duda alguna, la actitud que ha tomado el General Volio y su fervoroso Partido, en esta emergencia política. El reformismo ha tratado y trata de guardar el orden, de hacer respetar la soberana voluntad del pueblo expresada en los comicios de diciembre. Los bravos

MSIA

Esta mañana, en la Iglesia de la Dolorosa, se celebró una misa en alivio y descanso del alma de la que fue Josefina Rojas de Matamoros.

A este acto religioso concurrieron muchas señoras.

BAILE

Varlos jóvenes alajuelenses organizan un baile que se efectuará el quince del mes entrante, en el Colegio de Segunda Enseñanza de la ciudad de Alajuela.

BANQUETE

Varlos caballeros piensan apasajar con un banquete al muy distinguido Profesor y particular amigo nuestro, don Napoleón Quesada. La idea nos parece excelente y significativa sobremanera, pues don Napoleón, por su talento y por sus virtudes es digno de ese homenaje.

ENFERMA

Delicada de salud se encuentra, desde hace algunos días, la apreciable dama

doña Luisa Aivarado de Rodríguez.

Votos sinceros formulamos por el pronto restablecimiento de la apreciable enferma.

SOCIALES

Doña Esmeralda v. de Morales se encuentra muy enferma.

De Cartago llegó don Jacinto Rivera.

Para Heredia marchó el Lic. don Olesmán Chacón.

La señorita Luisa Salazar ha seguido mejor.

Don Raúl Jiménez regresó de Puntarenas.

Don Mariano Tovar regresó de Nicaragua.

Doña Luisa de Tovar marchará en breve para Europa.

GUSTAVO ADOLFO

Con este nombre fue bautizado un niño del señor don Jorge M^a Vargas y su señora esposa doña María Chavarría de Vargas.

Nuestros parabienes a sus buenos padres.

DON TOMAS SOLEY G.

Ya que está al explirar la administración Acosta, debemos hacerle justicia al actual Ministro de Hacienda don Tomás Soley Güell, uno de los mejores colaboradores de la administración, que mucho bien le ha hecho a Costa Rica. Pocos hombres gozaron en Costa Rica de admiración como don Tomás Soley Güell, y ello obedece a ciertas particularidades: a su entereza de carácter, a su talento y exquisita cultura, a su modestia y sincero patriotismo. Entre los estadistas y aventajados escritores tiene lugar preferente y como patriota, uno de los más fieles luchadores, pero por encima de todas esas virtudes y condiciones hay una bastante simpática y es: el cariño que le profesa a los humildes y he allí el por qué con mucho gusto le dedicamos estas líneas hoy, con motivo del justo homenaje que un selecto y buen número de caballeros de la banca y del comercio le hicieron en la noche del domingo 26 del corriente.

De muy pocos hombres podemos hablar con tanta facilidad reconociendo sus méritos como del señor Soley Güell, porque su hoja de servicio en el Ministerio de Hacienda, y todos sabemos lo mucho que ha trabajado en favor de los intereses nacionales.

Decíamos que una particularidad lo distingue por su entereza de carácter y sinceridad y lo ha probado en más de una ocasión ya en el Congreso como diputado, y en la prensa y en la tribuna.

Enamorado de las grandes causas desde que se inició la política y surgió la candidatura del Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno, para Presidente de la República: con toda franqueza se declaró jimenista dándole más nombre al Partido y siéndonos muy honroso a muchos trabajadores ir por el mismo camino del ciudadano don Tomás Soley Güell.

Ojalá que este estadista continúe prestándole sus servicios al país, que ese es el deseo de muchos costarricenses agradecidos que saben apreciar a los hombres como el señor Soley Güell.

BELISARIO GUTIÉRREZ CH.
Heredia, 29 de abril de 1924.

El Cambio hoy

Nueva York..... 400 o/o
Londres..... 350 o/o
Suiza..... 352 o/o
España..... 280 o/o
París..... 128 o/o
Bélgica..... 110 o/o
Italia..... 90 o/o

EN EL PRIMERO DE MAYO

El Primero de Mayo de cada cuatrenio, cuando el Presidente que ha gobernado durante ese período concluye sus funciones, el corazón del país, como si dijéramos, imprime en la conciencia de ese Primer Mandatario que termina, el sello inexorable de la justicia.

Si fue un tirano, llevará consigo muy marcado el anatema que un pueblo unánimemente le lanza por el gran perjuicio que le ocasionó atropellando sus leyes con hechos ignominiosos, y hasta el mismo terruño patrio al ser hollado por la planta de uno de esos malos hijos parece convulsionarse y desconocerlo. Si fue un ignorante, incapacitado para dirigir sus destinos, culpable hasta cierto punto es de todos los trastornos que ocurrieran en su administración, por haber aceptado, sin prepararse antes, un cargo como ese, de tanto cuidado y responsabilidad, si fue así, entonces la Patria lo despidió con lágrimas de compasión por su osada mediocridad. Si fue un gobierno pusilánime que medianamente ilustrado pudo haber solventado situaciones apremiantes de su país, y no lo hizo por su actuación dentro de un ambiente pacifista extremado y por lo tanto perjudicial, pues la falta de carácter masculino lo cohibió para dar sus resoluciones en pro del pueblo con voz de trueno y firmarlas luego con puño de hierro, si las circunstancias así se lo exigían, aunque después hubiera tenido que pasar gallardamente erguido taconeando los intereses personales o de círculo, y así llegar triunfante a la cima enhiesta de la gloria, donde está el trono de los que supieron cumplir con su deber contra todo obstáculo, y no lo hizo, debido a que sus piernas temblaron siempre ante la amenaza de los canallas oportunistas que sólo miran la holgura de sí mismos aunque la nación se hunda, o ante el fugaz silbido de un disparo, ése, llevará en su conciencia la llama quemante de los cobardes reparos que comprometieron tal vez la Soberanía Nacional y dañó como amedrentado instrumento los intereses sacratísimos internos de su país, a ése la Patria lo olvidará siempre, porque el que no es soldado firme, esta mas propenso a ser traidor que patriota. Pero en cambio, si hizo un gobierno enérgico, honrado y cumplido, si supo darle a la colectividad paz, progreso y trabajo, empleando para ello su talento y su corazón de hombre de honor, si supo siempre oír el grito menesteroso

que necesita y lo que le corresponde, para vivir por lo menos, sin que se le lucre y sin que se le ultraje, si fue lo suficientemente fuerte para ir a la vanguardia del derecho, la Patria lo despide con un abrazo de satisfacción recóndita y de agradecimiento del proletariado, de la clase afligida que pide justicia y sólo justicia, porque eso es únicamente lo cimimiento indefinible, poniendo sobre su frente el laurel glorioso que a los patriotas hace inmortales en la vida de sus pueblos.

Y mañana, Primero de Mayo de 1924, Costa Rica se dispone con la autoridad de Madre Patria, a despedir a un gobernante que concluye su período, y ella con su corazón imprimirá en la conciencia de él la justicia elogiadora o reprochable según en la sección que se encuentre la clase de gobierno que haya hecho.

También los primeros de Mayo la Patria suspira hondamente y piensa que no todos sus hijos han de ser malos, que tal vez el sucesor, el que va a dirigir de nuevo sus destinos, lleve suaves pañuelos para enjugar sus lágrimas y sagradas vendas que curen sus heridas!

C. M. A. DEL MONTE

SECCION DEPORTIVA

Hoy queda vencido el término para que aquellos clubs que desean participar en el campeonato de baloncesto del presente año, puedan hacer una solicitud de inscripción.

Hasta la fecha han solicitado varios clubs su ingreso pero muy pocos han cumplido con el requisito reglamentario del depósito. Únicamente están en forma las solicitudes de los clubs Costa Rica y Libertad.

Han solicitado su ingreso los clubs Progreso, Guadalupe, Moravia, Gimnástica y Cartaginés, pero sus solicitudes no están en forma.

Nos permitimos recordarles a los clubs que hoy vence el término de inscripción y por consiguiente urge la presentación de la respectiva solicitud y el depósito de reglamento.

No hubo sesión de Liga. Anoche debió haberse celebrado reunión de la Liga Nacional de baloncesto. Concurrieron únicamente los señores Pinaud, Pérez y Chaves y representantes de los clubs Moravia, Costa Rica, Gimnástica y Guadalupe. Se acordó convocar extraordinariamente para el viernes a la misma hora en el local de "La Tribuna".

La Liga de base ball. Interesante será sin duda la partida que celebrarán el domingo las novenas de los clubs Boer y Cartaginés, último de la serie para discutirse el campeonato del presente año en primeras divisiones.

Si el partido es perdido por el Boer el campeonato parece haber quedado nuevamente empatado, por lo

Condecoración

Hoy serán condecorados los doctores don Carlos Durán y don Daniel Núñez.

El acto será sencillo, pues así lo desean estos caballeros.

Se les festeja con motivo de celebrarse el cincuenta aniversario de su recibimiento como médicos.

Parada militar para el 1 de mayo

Una compañía suministrada por las dos secciones de policía de esta ciudad, con bandera y banda, hará los honores militares que corresponden. Jefe de la parada militar, será el Teniente Coronel don Dídimo Fallas, ayudante el Capitán Víctor M. Fernández Güell.

Capitán de compañía, será don José Valverde, Comandante de la Primera Sección don José Solano, Comandante de la Segunda Sección don Juan Rafael Mata, Comandante de la Tercera Sección don Francisco Ugalde.

A las cinco horas se principiará a disparar 21 cañonazos en el Cuarte Buena Vista.

Nombramiento de los visitantes de escuelas

Visitador de escuelas en la Provincia de Alajuela fué nombrado don Ricardo Lizano Esquivel en reemplazo de don José Chacón quien fué trasladado. Para la provincia de Limón se nombró a don Juan José Monge Madrigal en sustitución de don Ricardo Lizano Esquivel quien fue trasladado a Alajuela. Para la Provincia de San José se nombró a don Patrocinio Arrieta Leiva.

que será preciso inaugurar una nueva serie.

La olimpiada salvadoreña

Entre los elementos deportivos del país hay gran entusiasmo por el viaje de nuestros deportistas entre el público se citarán nombres y se organizarán equipos como posibles representantes del deporte nacional en los campos de El Salvador.

Las pruebas tendrán lugar en San Salvador en septiembre próximo. El tiempo es pues muy corto y de consiguiente convendría que los preparativos se ultimaran.

La edición nacional de "La Tribuna"

La gran edición nacional que nuestro colega está preparando, verá la luz pública en mayo próximo.

Dificultades tipográficas han obligado al retardamiento de esa edición, pero ya parece que es cosa resuelta que aparezca en mayo.

En las vitrinas de la tienda de González Hermanos se exponen 10 artísticas medallas con las cuales serán premiados los merecedores en el gran concurso literario que aquel colega abrió.

NORTHERN RAILWAY COMPANY

SERVICIO DE TRENES

Se pone en conocimiento del público que esta Empresa ha establecido un servicio extra de pasajeros los días domingo entre San José y Turrialba.

Dicho tren saldrá de San José a las 9 hrs. y en el viaje de regreso saldrá de Turrialba a las 12:45 hrs. y hará paradas en las estaciones intermediarias.

M. M. Marsh
Superintendente

G. P. Chittenden
Administrador

San José, Abril 29 de 1924.

A LOS REPUBLICANOS Y REFORMISTAS

Se les recomienda usar divisa en estos últimos días de lucha-El Comité

FOLLETIN 2

DANTON

(NOVELA MEXICANA)

por Francisco Monterde García Icazbalceta

descanso.

A lo largo de las paredes blancas, hostiles, se apoyan los cajones simétricos, numerados con cifras de calendario, y encima de todo se reclina el cajón con casilleros desiguales en donde la mano derecha va y viene, picoteando, con la misma agilidad de una cabeza de ave.

Los dedos agudos, oídos, toman en cada movimiento un trocito de plomo, largo y angosto, que tiene una letra en relieve. Las letras se reúnen, unas seguidas de otras, en el ángulo de hierro que sostiene la mano izquierda. Hay trocitos de plomo que no tienen letra y dejan un blanco entre cada palabra, al imprimirlas.

Mientras los ojos recorren el papel lleno de anotaciones y dobles, la mano recoge las letras, las agrupa, forma una línea, coloca encima una planchita de plomo, hace presión, afirma el tornillo y principia otra línea, agrupando las letras, siempre con los mismos movimientos.

La mano que recoge las letras hace un ruido monótono, como de picoteo, y este ruido se suma al del hombre que está más allá, y al otro y al otro; pero todos confundidos se pierden en el rumor de marejada que hacen las prensas, las máquinas que están al fondo, en donde el techo abovedado es más oscuro y sólo tiene un foco eléctrico, amarillento, como un ojo que vigila desde lo alto, en la sombra.

Allí trabaja Danton.

II

LA SEÑORITA SE LLAMA...

La señorita se llama Aurora.

Pasa el día sentada ante el escritorio de enclavo en donde se amontonan los papeles impresos y los papeles para imprimir, las tarjetas y los libros.

La señorita Aurora viste de claro y tiene los ojos negros, bonitos; pero su boca es grande y su nariz demasiado pequeña. La señorita Aurora está convencida de que no es hermosa, y a pesar de ello, cada vez que lo recuerda se pone triste y su pecho se levanta...

Es la primera que entra a trabajar, porque todos los hombres reconocen la jerarquía de su bondad y de su limpieza, y aguardan en la

puerta a que pase entre ellos; dejando un olor de jabón de Castilla.

Después, mientras ella pone el chal doblado sobre su silla baja, los hombres van pasando y la saludan:

—Buenos días, señorita.
—Buenos días, señorita.
—Buenos días...

La señorita Aurora contesta a cada uno por su apellido y le sonríe con tristeza. Y la tristeza de sus labios que no son hermosos, y de sus palabras no suenan alegres, es la primera tristeza que reciben los hombres, con el hálito frío del piso mojado, acabado de barrer.

La señorita Aurora pone orden a los papeles del escritorio; se lava las manos moreadas y finas en la palanquilla de peltre y se sienta a trabajar.

Desde su silla, volviendo el busto, desprende la hoja del calendario que tiene la fecha del día anterior; dobla la hoja con mucho cuidado, como si fuera a conservarla para recuerdo, y después, mecánicamente, la arroja al cesto de los papeles que está a sus pies, como un baldero. Durante el día recibe a los clientes, que no siempre saben tratar a una señorita; trasmite las órdenes a los empleados y atiende a las llamadas del teléfono.

El teléfono es el que más la tortura. Cuando habla por teléfono su voz no es la misma que cuando habla a los empleados. Tiene un acento de dignidad forzada que parece imponer el respeto al interlocutor invisible.

En cambio, cuando se dirige a algún hombre de es-

Algo bochornoso

Una insignificante gaceta, la consagrada en dos o tres periódicos, en un rinconcito de las columnas menos visibles, como si se temiera el temor o la vergüenza de que fuese leída y comentada con sigilo la noticia de que dos individuos habían sido detenidos en uno de los parques de esta capital cometiendo una falta grave contra la moral. Es lamentable, que mientras las actividades sanas del país, se entregan a asuntos baladíes, no se trate de contrarrestar este mal que de unos años a esta parte corroe gran parte del organismo social y que ya hasta es mirado con naturalidad por quienes lo debían de reprimir y castigar.

El término de ley, es terminante en este caso, pero jamás se hace cumplir con todo el rigor, como se debería, como es de justicia hacerlo, y como debiera para salvaguarda de nuestro propio crédito hacerse.

El mal, no es de los últimos años, desgraciadamente ya hace bastante tiempo que hemos tenido que venir soportando esta cangrena, que ha invadido no solamente las ciudades, sino también los campos donde habita hasta hace poco alguna parte sana de la República.

Tenemos fundamento, para pedir sanción, para pedir castigo de los delincuentes, y de otros muchos, que en mala hora han nacido bajo el cielo de la patria, para desprestigiar de su nombre y de su familia.

Hace pocos años, unos golpes de vara, fueron dados a un grupo de individuos que impudicamente se reunían en uno de los barrios de esta capital con fines malignos, pero aquellos golpes de vara no fueron suficiente castigo para los malhechores y el mal fué tomado las

alarmantes proporciones que hoy espanta a la mayoría de los padres de familia y que pone en guardia a quienes con abnegación y cariño se dedican a encarrilar a la juventud por otro camino que no sea ese inhumano y podrido.

Queremos llamar la atención a las autoridades; por eso nuestro espíritu nos hace trazar estas líneas, por que queremos que el mal sea estirpado de raíz toda clase de vicios torpes.

La corrupción de nuestro ambiente es "algo bochornoso" y pedimos el cáustico que depure de una vez y para siempre este mal.

EL ABATE DE SAN SUSPINO
Abril de 1924.

Alcalde Primero

Don Crisanto Dobles Segreda, Alcalde Primero, le corresponde por turno Instruir sumaria por los hechos delictuosos que puedan ocurrir desde hoy hasta las 8 horas del viernes 2 de mayo.

CAPRICHOS

(Tango)
La última creación en DISCOS AEOLIAN, al reverso tiene

Cielito Mío (Tango)

Gran selección de DISCOS

FOX TROTS
TANGOS, VALS,
ORQUESTAS
CANTOS
etc.

Agente para C. Rica
Vicente Lines

Teléfono 1027 - Apartado 26
San José

Suscríbese a Ud
LA PRENSA

Traslapo Machimbrado

Patente Invención No. 284
El mejor sistema de construcción
Unicos Depositarios
Aserradero y Depósito
de Maderas del Pacifico
100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

ATENCIÓN

La Sastrería BURUAGA terminó sus Clubs con un gran éxito. Pero considerando la situación, ofrece hacer trajes de primera calidad por abonos de cinco colones semanales, teniendo otras grandes ventajas como son la de conseguir un traje que vale ciento setenta y cinco colones casi gratis.

Pase por esta Sastrería y entérese de las condiciones

Fábrica de Hielo, Cervezas
y Aguas Gaseosas
Lager grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble
Kola Champagne
Cream Soda - Gengerale

La VICTROLA al ALCANCE de TODOS

UD. PUEDE LLEVAR MUSICA A SU HOGAR

Hoy por hoy la música representa sin duda uno de los factores más importantes para la cultura.

Todas las personas gustan de ella y los niños sienten gran placer cuando la música alegra sus hogares. También es porque la música educa y contribuye a despertar los sentimientos más delicados.

Con nuestro nuevo sistema de pagos

le proporcionamos a Ud. la ocasión de tener HOY MISMO sin grandes desembolsos una VICTROLA que representa el adelanto más grande en esta clase de máquinas

Solicite informes

Usted quedará satisfecho



Pizaj e Hijos

Distribuidores de The Victor Talking Machine Co. Camden, N. J.

Suscríbese usted a "La Prensa"

J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR - Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

Muere doña Ninfa Quirós v. de Montoya

En la ciudad de Orizaba falleció la muy estimable señora doña Ninfa Quirós v. de Montoya, después de larga dolencia. El entierro se efectuó con mucho acompañamiento de todas las clases sociales. Por este medio enviamos nuestra más honda expresión de condolencia a sus hijos Rogelio Montoya y señora, don Octavio, David y Raúl Montoya y a la demás familia doliente.

El momento político

En los actuales momentos políticos la nación corre por el peligro de que su paz sea perturbada de manera violenta por algunos de sus hijos que llevan en sus almas la carcoma de la degradación moral, social y política.

Pero éstos siendo esclavos de la indignidad, simulan no comprender las manifestaciones de desprecio hacia sus actos bochornosos.

El pueblo de Costa Rica tiene hambre y sed, de Justicia—anhela vivir la vida de verdadera república donde impera la paz—el trabajo y la libertad.

He aquí la causa del porqué el Gral. Volio se halla hermanado con el Licenciado Jiménez por medio de la noble aspiración de no dejar al pueblo en manos de sus eternos detractores verdugos.

He aquí el espíritu de los Gracos—de Tiberio y Cayo los ardorosos y vehementes tribunos de la plebe, que salvarán, a la república de la situación en que se halla y de la deshonra.

He aquí a la expectativa al pueblo honrado y viril, quien hará rodar hecha polvo la alzada mano del liberticida.

CLEMENTE ALPIREZ

EL DIA DEL TRABAJO

Reproducimos el discurso que pronunció el publicista Vasconcelos de México, el año anterior.

"Se celebra en esta fecha la fiesta de los trabajadores y es necesario que los niños dediquen en esta ocasión un recuerdo cariñoso a los padres a cuyo trabajo deben el sustento y las horas que dedican al estudio, y también a todos los que en este mundo trabajan para ganar el pan diario y para mejorar gradualmente las condiciones sociales. Nada tendría el hombre, ni humildes hogares, ni el más pobre alimento, si no fuese por el trabajo que nos distingue de los animales, nos permite dominar y ordear los apetitos y crear los útiles con que hacemos las casas y arrancamos a la tierra sus productos. En el orden de las ideas, también es el trabajo el agente que perfecciona y fortalece el espíritu. El objeto fundamental del trabajo y el objeto fundamental de la civilización es llenar con comodidad y con mínimo esfuerzo las necesidades del cuerpo, atendiendo a su conservación por el alimento, a su protección por el abrigo y la casa y a su embellecimiento por la higiene, el arte y la alegría; pero además de todo esto y por encima de todo esto, el objeto del trabajo orgánico es levantar al hombre de la condición de la bestia, conquistándole con poco esfuerzo, las comodidades físicas a fin de que lo mejor de su energía se dedique a estudiar y enterarse de lo que ha sido el pasado de lo que es el presente y de lo que debe hacerse con lo que llamamos nuestro destino. Vida modesta, pero cómoda, y tiempo para imaginar cosas bellas, eso es lo que debe dar a cada hombre la sociedad en que vive, y eso sólo se conquista mediante el trabajo asiduo, inteligentemente orientado. Los niños deben venerar al trabajo como instrumento misterioso de la salvación humana. Sin embargo, el trabajo que es el más santo de los poderes del hombre ha sido prostituido y manchado.

El trabajo que es instrumento de liberación ha sido empleado por algunos hombres para esclavizar a sus hermanos. La acumulación de riquezas desproporcionadas para beneficio personal, ha convertido el trabajo que debería ser santo, en plaga satánica que acarrea la desdicha del acaparador y de sus víctimas. El trabajo produce riqueza y si esa riqueza en vez de emplearse en obras de beneficio general, sirve sólo para que un hombre intente saciar todos sus apetitos, entonces, el que acumula riqueza prostituye su alma y pierde a los demás, condenándose a la miseria que llena de angustia sus almas. Este recíproco daño, este desequilibrio, produce el odio y el choque de unos contra otros. Y uno de estos choques, un choque sangriento, dió origen a esta fiesta que los trabajadores celebran el primero de mayo. Se recuerda una de tantas ocasiones en que los explotadores no se limitaron a mermar el jornal de los explotados, sino que, haciendo uso de la fuerza, sacrificaron a los obreros que exigían arreglos más equitativos en la distribución de los productos del trabajo. Desde entonces los trabajadores de todo el mundo, reiteran en este día su propósito de que la riqueza se distribuya con equidad a fin de que ya no haya disputas enconadas; a fin de que el trabajo aproveche a todos los hombres y los mejore a todos. Y los niños que son hijos de los trabajadores y que deben aspirar a ser trabajadores del futuro, tienen que sentirse ligados con el obrero que construye, con el albañil que levanta muros, con el mecánico que fabrica máquinas, con el pensador que organiza pueblos. Por eso también es hoy la fiesta de los niños, porque es la fiesta del mañana. Niños mexicanos, niñas mexicanas: poned hoy vuestro afecto y vuestra gratitud en los obreros que hacen marchar al mundo y preparad vuestros brazos para la labor futura. Venerad el trabajo, pero sin prostituirlo con el egoísmo. Trabajad no tanto para ser más ricos, sino para beneficio de todos los hombres y para que el mundo entero el día de mañana sea mejor.

J. VASCONCELOS

SE ACABA DE RECIBIR

Planchas de tela metálica
Cumbreras de hierro para techos
y cemento "Alsen"

SE VENDE ÚNICAMENTE EN ESTE ALMACÉN:

Tomás Fernández

Apartado 614

Teléfono 198

PARA SEMANA SANTA

Acabamos de recibir verdaderas novedades en telas de seda y algodón. En nuestro Almacén encuentra SEGURIDAD PERSONAL CORTESIA LINDOS Y BUENOS ARTICULOS PRECIOS MUY BAJOS

ES DECIR, BENEFICIOS DIRECTOS PARA USTED

ROBERT HERMANOS

Lea la cuarta página en la que encontrara interesante material

Las Danzas Orientales

El clacismo coreográfico del buen tiempo de la Tagliani, Cerrito y Rosita Maury hace el mismo efecto que la época romántica literaria de Bécquer y de Campoamor. La danza se limitaba antes a la fuerza muscular, a la ligereza y a la belleza de las piernas; apenas si los brazos siempre, en forma de asa, acompañaban los pasos académicos, y una eterna sonrisa tratando de iluminar la maquillada cara de la bailarina.

En la Scala de Milán—, universidad de la danza mundial—, en la Opera de París, se conservan aun la tradición de la primera bailarina de rango francés y la segunda bailarina de rango italiano, antitesis polvorienta, pues la coreografía italiana siempre ha dominado la de sus vecinos; y sólo el sobismo de bastidores ha bautizado con tal extraño título la "prima donna". La indumentaria se ha conservado feroz y anticuada; aunque el cuerpo de baile vista a la española en "Carmen", egipcia en "Aida" y bíblica en "Samson et Dalila", "la premiere danseuse" se aferra a su "toutou" de muselina engomada y sus largas piernas ceñidas de mallas rosadas; sólo el corpiño y el tocado de la cabeza explican la época y la nacionalidad de la obra lírica.

Languida e igual continuaba la coreografía, hasta que la Rusia sacudió al mundo con la barbarie oriental de sus danzas, la orgía de colores y la mímica extraordinaria de sus mujeres: surgieron poderosas la Fokina, la Karsavina, la Trouhanova, la Lubokova, la Astraieva, flores exóticas que traían a la gracia de sus posiciones la psicología de los personajes que representaban; máscaras angulosa como la de Nijinski, romántica como la de Voline, trágica como la de Adolfo Bolm que son espejos de la vida y sus sufrimientos son humanos sus sensaciones y emociones son trasmitidas no por gestos inútiles o muecas más o menos sinceras, sino con la pasión del personaje que encarnan: sus profesiones no son las de coreográficas sino las de actores trágicos.

Tras ese gran asombro surgieron danzarinas místicas, bailarinas de remotas tierras, y el último de estas extrañas sectas es el japonés Michio Itow que con una serie de contorsiones mima antiguas leyendas niponas raras fábulas del país del crisantemo, y su cara pálida, casi cadavérica, sus ojos llenos de un rictus que espanta, su boca carnea con algo de bestial y su cuerpo seco, envuelto en vestiduras de oro, de maravillosos bordados, con altas mitras de samurai; nos cuenta en pasos graves, terribles, la llegada de la Muerte, y su cara se hunde y se consume, sus ojos desaparecen en las cuencas y la boca írta una risa horrenda, o en ropones púrpura bajo una peluca gris en convulsiones epilépticas nos narra en su mímica expresiva la historia de una princesa que adora el alcohol del arroz.

Junto al extraño artista japonés, otra bailarina de ritual es la Roshanora, del romántico país del Ganges, una flor de decadencia de la vieja secta ariana, con la opulencia exagerada de la indostana y los ojos tenebrosos, crueles que hipnotizan cuando en sus danzas religiosas, tejen sus pies pasos de jeroglíficos, inciertas rúbricas, que expresan deseos amorosos y satisfacciones de venganza. Roshanora es livida como la luna cuando refleja en el mortífero río donde vive el cólera y flota la asfixia; su cabellera negra dando el aceite de coco preadió sus lustradas irradiaciones coroa la gentil cabeza; y sus ojos grandes desiguales han magnetizado a los creyentes en esas fiestas sacrílegas que los fakirs de Kandia celebran en las noches estivales.

Después que Isadora Duncan, grande de miembros largos, con algo de Victoria de Samocracia, pasó su fuerte desnudo ante los públicos de Europa; las danzarinas modernas que refinaban sus cuerpos hasta parecer Tanagra alzaron los velos y vitorearon sus más íntimos secretos, afirmando que el desnudo clásico es modesto, casto y purificador.

Gertrudis Hoffmann levantó sus pomos rosadas y Maud Allen tiñó sus

piernas con ese verde de oro de las hetairas egipcias, mientras Ruth St. Denis helénica y voluptuosa nos cernió con su "Scheherazade" sensual, pulposa como un ancho clavel blanco que hubiese nacido en Teherán.

La época actual, ardiente de sensaciones y sacudidas nerviosas, ha abierto a sus entusiasmo todas las exóticas danzas de otros pueblos, prefiriendo los orientales llenos de bizarra indumentaria, exuberancias en colores, refinados a causa de sus desnudeces y por los cuales se han dado a conocer pintores y escenógrafos notables como Bakst y Urban; músicos futuristas como Ornstein y Stravinsky.

Rusia, la India, Persia y Japón, trayéndonos al burgués occidental, toda la fantasmagoría de sus sectas, sus ritos y sus danzas pasionales, han revolucionado y destruido para siempre la fría y académica bailarina de las mallas rosadas, el "toutou" engomado y la sonrisa eterna sobre una máscara sin expresión.

A. DE CISNEROS

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume

ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Goloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquinero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Proveedora. Véase con Luis García si tiene interés.



UN

LUJO

QUE UD.

PUEDA

DARSE

SOCIEDAD EDITORA GERMINAL

SERVICIO DE LIBRERIA

JUAN LUIS VARGAS, Gerente

BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL

- 1 Siete ensayos, R. U. Emerson, 2 ts
- 2 Las leyes sociológicas, G. de Greef
- 3 Problemas sociales contemporáneos, A. Loria.
- 4 La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
- 5 Filosofía y Sociología, F. Giner de los Ríos
- 6 Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
- 7 Evolución de las creencias y de las doctrinas políticas, G. de Greef, 2 ts.
- 18 La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
- 9 El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
- 14 Los ideales de la vida, W. James, 2 ts.
- 15 Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
- 16 Sar or Resartus, T. Carlyle, 2 ts.
- 17 El destino del hombre, J. Fiske
- 18 La conciencia criminal, M. Longo
- 19 La ciencia de la educación, R. Ardigó, 2 ts.
- 10 La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
- 11 Antropología criminal, E. Laurent
- 20 Místico y sectarios, P. Rossi, 2 ts.
- 21 Nuevos derroteros panales, P. Dorado.
- 22 El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelly, 2 ts.
- 27 Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts.
- 28 De los delitos culposos, A. Angiolini, 2 ts.
- 29 El Arte en la muchedumbre, P. Piazzi, 2 ts.
- 20 Eg oismo y altruismo, J. Antich.
- 21 El concepto de la existencia, A. Dieroff.
- 32 El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuaro-
- 33 El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
- 33 La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.
- 34 El Mundo y el Hombre, C. Perrini
- 35 Degeneración social y Alcoholismo, M. Legraia
- 36 Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
- 37 Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
- 39 La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez
- 40 Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts.
- 41 El paro forzoso, M. Thury
- 42 El derecho del más fuerte, G. Cimbali, 2 ts.
- 43 El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Cicotti, 3 ts.
- 44 Los sindicatos y la libertad de contratación, J. Gascón, 2 ts.
- 45 Puerza y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
- 46 Génesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
- 47 La Moral. Principios de Ética, H. Hoffding
- 48 La Moral. La moral individual, social y de familia, H. Hoffding
- 49 La Moral. La libre asociación de cultura, Hoffding
- 50 La Moral. La cultura religiosa y filantrópica. El Estado. H. Hoffding
- 51 Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten
- 52 Piemoniciones y reminiscencias, S. Valentí Camp
- 53 Los héroes, el culto de los héroes y lo heroico en la historia, T. Carlyle, 2 ts.
- Amor y matrimonio, Ellen Key, 2 ts.
- 55 El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
- 56 La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky
- 57 Individualismo y socialismo, A. Albornoz
- 58 Voces de nuestro tiempo, A. Chapelli, 2 ts.
- 59 Arsbos y disquisiciones, S. Valentí Camp
- 60 El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
- 61 Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
- 62 Las leyes de la evolución social, Th. Hertzka, 2 ts.
- 64 La Anarquía. Los Agitadores: Max Stirner, P. J. Proudhon, H. Zoccol
- 65 La Anarquía. Los Agitadores: M. Bakunin, P. Kropotkin, B. R. Tucker, H. Zoccoli
- 66 Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten
- 67 La Anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccoli
- 68 La Anarquía. Apreciaciones éticas, H. Zoccoli
- 69 El Espíritu de la Enseñanza, J. Caballero
- 70 Delincuentes astutos y afortunados, L. Ferriani, 2 ts.
- 71 La vida eterna y la fe, W. James
- 72 La Educación desde el punto de vista sociológico, J. Elslander, 2 ts.
- 74 Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.
- 75 La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable
- 76 Las mujeres y los niños en la vida social, L. Ferriani
- 77 El nuevo derecho internacional, E. Cimbali
- 78 El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, J. M. Baldwin, 2 ts.
- 79 Ilusiones socialistas y realidades económicas, D. Bellet
- 80 La explotación infantil, L. Ferriani
- 81 El Hilozolismo como medio de concebir el mundo, E. González Blanco
- 82 Progreso y pobreza, Henry George, 2 ts

A € 3.50 el tomo

- Pastorelas, Concha Espina
 La niña de Luzmela, novela, pasta, Concha Espina
 En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
 Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
 La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
 La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
 Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
 Marta Baraquín, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
 La indomada, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
 Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
 La Figuranta, León Frapié
 La dulzura de vivir, Marcela Tinayre
 La corbata celeste, Hugo West
 Para desarrollar nuestra memoria, Georges
 La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano
 De la vida que pasa, Ramón Quesada
 La nusa de los madriles, Antonio Casero
 De orden del Rey, Víctor Hugo, 2 tomos, pasta
 Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
 El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
 El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
 Estudios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
 La vida en flor, (novela), Anatole France
 Baltazar, Anatole France
 La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, € 7 00
 La Risa, Enrique Berzson
 Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
 Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, € 7.00
 Las mentiras convencionales, Max Nordau, dos tomos, pasta, € 7.00
 La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
 Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
 Los aaldos, Máximo Gorki, pasta
 Cain y Artemio, Máximo Gorki, pasta
 Tomás Gordeieff, Máximo Gorki, pasta
 Los tres, Máximo Gorki, pasta
 En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
 La angustia, Máximo Gorki, pasta
 El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
 La línea de fuego, Roberto W. Chambers
 La contesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset
 El Estado o la República, Platón, 2 tomos, € 7 00
 La Atlántida, novela, Pedro Benoit
 Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
 La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta
 El Anticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, € 7.00
 Tapices viejos, Eduardo Marquina
 Ensayos, Miguel Cané
 Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez
 Discursos y Conferencias, Miguel Cané
 Los Maías, Eca de Queiros, tres tom s, pasta, € 10.50
 El Angel, cuentos, Gabriel Miró, pasta
 Páginas escogidas, Azorín, pasta
 Poetas y críticos de América, C. S. González, pasta
 La Revolución Rusa, N. Tzsin
 El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin
 El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin

S atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó, aparrado P. San José de Costa Rica. Ventas al contado.

Suscríbase a La Prensa

Un Gobierno Nacional

Gobierno Nacional, dicen los echandistas ¡que ironía! ¿que llamaran ellos Gobierno Nacional? ¿Será que no conciben que pudea haberlo sino que ellos formen parte de él? Pero no me refiero a los inconscientes, a los que mansamente hicieron de Pira en la comedia de la contienda pasada, no, me refiero a los que representaron el papel de arrieros camino de mercado con su hermoso y obediente rebaño, a ellos pregunto yo: ¿qué llaman Gobierno Nacional? ¿será acaso el que llega al triunfo con votos arrancados a la miseria de los Parlas con el oro que corrompe? ¿será con los votos extraídos del vicio con copas de licor? ¿será con los votos que la fé ingenua y pura fué a depositar con mano trémula ante la amenaza cruel de los que ampulosamente se dicen discípulos de Cristo, puntos negros esparcidos sobre el mundo que la civilización irá extinguiendo poco a poco. ¿Será en esa forma, la que ellos pretendieron usar para conseguir su triunfo y formar Gobierno?

¿Qué sarcasmo! No hay duda que si los echandistas en su minoría evidente de votos populares, y con sus Diputados salidos de un plan previsor cuajado merced a la ayuda oficial, consiguieran ver a su candidato en el sillón Presidencial el próximo 8 de mayo, entonces si dirían a voz en cuello que su Gobierno era un Gobierno Nacional, pero el de don Ricardo según ellos no lo será no, a pesar de su gran mayoría en votos populares y de contar ahora con las dos terceras partes del país en su favor, pero es que ellos la "Argolla Nacional" harían falta, serían impensables para que dicho Gobierno fuera Nacional. Fines puramente financieros con bombo y apariencias de pátróticos son los que persiguen nada más, por eso se les debe contestar con una estruendosa carcajada e interponerles aquella famosa palabra con que el Presidente Wilson hizo temblar a los tiranos: "Never".

JOSELIN

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

DEPOSITO y aserradero de maderas

EL LABERINTO

VENDEMOS MADERAS DE SEGUNDA Y TERCERA CLASES A PRECIOS REBAJADOS
 TELEFONOS: ASERRADERO. 937 - DEPÓSITO 539
 STRUCK Y ALVARADO

MIGUEL TURULL

tiene el gusto de avisar a su distinguida clientela, que interinamente ha trasladado su tienda al local que ocupaba don Eduardo Castro con su establecimiento "La Marina", frente al Mercado.

Acaba de recibir un gran surtido de géneros de todas clases

:: Precios sin competencia ::

La Junta Nacional de Socorros

AVISA

Avisa que la Directiva en su sesión de ayer acordó citar a todas las personas o Casas de Comercio que tengan cuentas pendientes de cobro contra esta Junta, para que las presenten, con sus respectivos comprobantes en el término de quince días, contados desde esta fecha y lo más tarde hasta el día quince de Mayo próximo. Después de esta fecha, la Junta se considerará desligada de toda obligación, pues necesita cerrar sus cuentas a esa fecha.

San José 22 de Abril de 1924